

GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 11 DE JUNIO DE 1771.

Constantinopla 18 de Abril de 1771.



Se aumenta cada dia mas la carestía de víveres en esta Capital , no obstante haberse disminuido considerablemente el número de sus habitantes con los refuerzos de Tropas que marchan al Ejército ; pero se va restableciendo la tranquilidad , á proporcion que parten al Campo los Soldados , á donde llevan el mismo espíritu de sublevacion que aquí los animaba. Se sabe que el Seraskier *Mehemet Baxá* fue asesinado por los *Jenizaros* ; y que habiendo intentado libertarle el Agá , fue tambien víctima de su furor.

Petersburgo 30 de Abril de 1771.

A Caba de llegar un Corréo del principal Ejército *Imperial* con la noticia de que el Mayor General *Weisman* pasó el *Danubio* el 24 de Marzo , por las cercanías de *Tulza* , con un Cuerpo de 800 Granaderos , á fin de ocultar una empresa que al mismo tiempo debia executar el General *Potemkin* contra la Fortaleza de *Terno* , á este lado del Rio. Aunque había en *Tulza* una Guarnicion de 38 hombres y algunas baterías , la atacó con su gente el General *Weisman* ; echó de allí la Guarnicion ; clavó toda la artillería que no pudo llevarse en sus pequeñas Barcas , y persiguió al Enemigo hasta cinco werstes de aquel Pueblo. Informado á tiempo de la empresa el Gran Visir , cuyo Campo solo dista poco mas de una jornada , destacó gente en gruesas Barcas con velas para echar á pique las nuestras ; pero habiendo reconocido las Tropas de S. M. *Imperial* que esta flotilla intentaba cortarles la retirada , se volvieron á embarcar ; y viendo que el socorro no trahía artillería , se resolvieron á atacarle con suceso tan afortunado , que se apoderaron de seis de sus Barcas. Ul-

timamente, como esta empresa no tenía mas objeto, que el de hacer una diversion á la parte de acá del *Danubio*, se restituyó el General *Weisman* con su Destacamento á este lado del Rio, y llegó felizmente á sus Cuarteles.

Antes de ayer tubo la Emperatriz un Consejo extraordinario, de cuyas resultas se reiteraron las ordenes de que estén prontas á marchar las Tropas que aun no han servido en la presente guerra.

En la Fábrica de Paños establecida en *Moscou* se ha manifestado algun tiempo há una enfermedad contagiosa, contra la qual se tomaron desde luego las mas eficaces precauciones. Inmediatamente que se tubo noticia de esta enfermedad, se conduxeron fuera de la Ciudad, á parages distantes unos de otros, todas las personas que estaban en la Fábrica; despues de lo qual se quemó aquel edificio, con todos los efectos que en él había. La Emperatriz mandó establecer un cordon entre *Moscou* y esta Capital, y actualmente solo se permite el paso por *Twer*, *Wisnawolokschok*, *Bronits* y *Tosn*, donde se han construído casas de quarentena, en las quales se reconoce y purifica todo quanto viene de *Moscou*. Desde el principio se retiraron al campo los principales habitantes de aquella Ciudad; pero no parece que se estiende el contagio. El Príncipe de *Gagarin*, Caballerizo mayor, que llegó dias pasados de *Moscou*, tubo una larga conferencia con S.M. *Imperial*, que le hizo la honra de admitirle á su mesa, y desde entonces se han desvanecido casi enteramente todos los temores.

Riga, Capital de Livonia, 1 de Mayo de 1771.

CON motivo de haberse deshecho improvisamente los hielos, se inundó este País de tal manera, que fueron trastornadas y arrebatadas al mar mas de 150 casas. Desde lo alto de las murallas de esta Ciudad se han visto pasar reliquias de casas cargadas de infelices, á quienes no fue posible socorrer, á causa de la impetuosidad de los torrentes que las llevaban. Esta inundacion no dexó de ocasionar inquietud en esta Plaza, que hallandose tambien rodeada de hielo, subieron las aguas hasta mas arriba del terraplén que está cerca de la Ciudadela; pero las acertadas providencias que se dieron, pudieron preservarla de los estragos que la amenazaban.

Cracovia 24 de Abril de 1771.

SE aumenta diariamente el número de los Confederados en estas cercanías; y aunque los *Rusos* han construído una trinchera detras del arrabal de *Casimiro*, no por eso dexan de estar expuestos á continuos insultos. Los Confederados, por su parte, for-

tifican á *Tanieck*, guardan el paso del *Vistula*, y han ahorcado á tres personas que tubieron por espías *Rusas*.

Varsovia 1 de Mayo de 1771.

EL General en Gefe Príncipe *Wolkonski* y el Consegero íntimo *Saldern*, ambos Embaxadores de *Rusia*, tubieron el Domingo pasado audiencia del Rey, á quien presentaron el primero sus Cartas de llamada, y el segundo las de Creencia.

Segun cartas de *Kaminieck*, con fecha de 11 del pasado, los *Turcos* se juntan en muchos Cuerpos al otro lado del *Danubio*, y el Feld Mariscal Conde de *Romanzow* se prevenía para salir de sus Cuarteles de hibierno. El Exército *Ruso* se halla muy bien provisto de víveres; pero los Destacamentos repartidos en diferentes puestos padecen mucha escaséz, á causa de los malos caminos por donde les llegan los comboyes con bastante dificultad. Avisan de *Lemberg*, que el Mayor General *Kreczetnikow* llegó con 87 hombres de nuevas Tropas de *Moldavia* á *Polona*, donde reemplaza al General *Van Esen*.

Viena 8 de Mayo de 1771.

EL Emperador, que aun permanece en *Schonbrun*, pasa gran parte del dia en su Gavinete, donde trabaja muchas veces desde las quatro de la mañana. Su Magestad *Imperial* aplica un cuidado infatigable á los preparativos para las operaciones que medita. Todavía no se sabe á punto fixo el dia de su marcha á *Hungría*. Continuamente se despachan nuevos refuerzos para aquel Reyno, y tambien están ya en marcha los Regimientos destinados á *Bohemia* y *Moravia*. Todos los Oficiales de la Plana mayor de los Cuerpos que vienen de *Italia* y de los Países Baxos, tienen orden de presentarse á su arribo al Emperador, para recibir directamente de S. M. *Imperial* sus respectivas instrucciones.

La Puerta ha franqueado 67 Caballos *Turcos*, á precio de 13 florines cada uno, á SS. MM. *Imperiales* y *Real*, que para manifestar su agradecimiento al Gran Señor, han resuelto enviarle una exquisita vaxilla de porcelana de nuestras manufacturas.

El Viernes pasado, fiesta de la *Invencion de la Santa Cruz*, hizo la Emperatriz Reyna una promocion de 21 Damas en la Orden de la *Cruz Estrellada*.

Aquí se trató con mucha distincion al General *Ruso*, Conde de *Orlow* y al Príncipe *Dolgoroucki*, que continuaron el Jueves ultimo su viage á *Liorna*, desde donde irán á unirse á la Esquadra *Rusa* en el Archipiélago para proseguir las operaciones segun el plan formado por el

el General *Orlow* , que dicen aprobó la Emperatriz , su Soberana , ofreciendo 15 millones de rublos por su execucion.

Londres 17 de Mayo de 1771.

SEgun las ultimas cartas , que llegaron de las *Indias Occidentales* , de la *Carolina Meridional* y de la *Nueva Yorck* , se han suspendido allí todas las prevenciones de guerra luego que se recibieron los pliegos de la Corte , que daban parte á aquellas Colonias del ajuste entre *Inglaterra y España*.

El Conde de *Sandwich* ha concluído la revista de la Marina y Arsenales en *Wolwich* , *Sheernes* , *Chatham* y otros Puertos á lo largo del *Tamesis* ; y despues de haber dado en ellos las correspondientes ordenes , continuó su viage en un Yacht del Rey hasta *Portsmouth* y *Plymouth*. Los Almirantes , que han de mandar las diferentes Esquadras destinadas para la *América* , han llegado á *Portsmouth* , desde donde se encaminarán prontamente á sus respectivos destinos.

Versailles 25 de Mayo de 1771.

EL Rey , acompañado de la Familia Real , pasó el 20 de este mes al Salon que se había preparado para un magnífico bayle que hubo en el Teatro , adornado con la mayor magnificencia. La concurrencia fue muy numerosa y lucida , y los Sres. Delfines abrieron el bayle. La gran máquina de fuegos artificiales , que se encendió el 15 del corriente , con motivo del matrimonio de los Sres. Condes de *Provenza* , fue de las mas singulares que se han visto hasta ahora. Al anochecer , luego que el Rey hizo la señal , empezó el fuego de artificio por un ruido de guerra , acompañado de una infinidad de cohetes y bombas luminosas. En la superficie de las dos Fuentes del estanque se habían construído cinco grandes máquinas , cuya variedad de fuegos tomó succesivamente siete diferentes formas , á que siguieron 200 cohetes y 100 bombas luminosas. Despues se dexó ver un dilatado adorno de perspectiva de 220 pies de ancho y 50 de alto , con diversidad de fuegos , los quales mudando alternativamente de color sobre un fondo de cascadas , formaban un nuevo y agradable espectáculo. Luego se apareció una gran cortina de fuego de 300 pies de frente , que despues de haber mudado seis veces de figura , se concluyó con una mosaica brillante , guarnecida de rosetones , que servían de discos á otros tantos soles fixos. Concluído este fuego , se aparecieron repentinamente nueve grandes Cuerpos geometricos , compuestos de tres globos , quatro esferas y dos círculos , de donde salía un fuego figurado. Despues de muchas revoluciones , se abrie-

ron los tres globos para dexar ver el Retrato del Rey y los de los Señores Delfines y Condes de *Provenza*, rodeados de dos círculos de estrellas fixas brillantes, con soles en el centro. A vista de este no esperado espectáculo, prorrumpió el Pueblo en repetidas aclamaciones de *viva el Rey*. La abertura de los globos fue anunciada por un grande estruendo de guerra, bombas luminosas y otros fuegos, que llenaron el ayre, y cubrieron el Jardín de un artificio inmenso. El Rey se dignó manifestar quan satisfecho se hallaba de la brillante execucion de este fuego, en que no obstante la multitud de piezas que fue menester desarmar y quitar para dar lugar á las que seguian, no hubo turbacion, ni confusion, y todo se executó en el mejor orden por las acertadas providencias que se habían tomado. En un instante se desembarazó el terreno de toda la madera que había servido á la construccion del fuego de artificio para dar lugar á una magnífica iluminacion. Las baxadas y quadros del Jardin de *Latona* y los del *Norte* y *Mediodia*, estaban rodeados de grandes pórticos y pirámides de diferentes figuras, que se descubrían perfectamente con la multitud de luces. El centro de los quadros se hallaba guarnecido de tejos, colocados en los ángulos de los acirates, y en la superficie de las dos fuentes había dos tejos de hierro, que guarnecidos con dos mil luces cada uno, arrojaban un resplandor, que apenas le podía resistir la vista. Se habían colocado diferentes orquestas de música en las gradas de estos Jardines; y toda la funcion corrió á cargo del Duque de *Duras*, primer Gentilhombre de Cámara de S. M. Los Palacios de los Príncipes y Sres. de la Corte estubieron alumbrados con un gran número de morteretes, y hubo luminarias en los diferentes barrios de la Ciudad.

París 27 de Mayo de 1771.

A Visan de *Marsella*, que hallandose el Capitan *Bresan* el 22 de Abril ultimo, dos leguas á *Oriente* de *Cerigo*, con los Capitanes *Borelli* y *Isard*, que partieron de *Smirna* en su compañía, se acercó á ellos un Barco con *Vandera Veneciana*. El Capitan *Isard*, que se hallaba mas inmediato, le tiró un cañonazo, intimandole que presentase sus Despachos. El Patron del Barco envió su Chalupá con quatro hombres, que entregaron al Capitan *Isard* un viejo Pasaporte *Veneciano*; y habiendole tenido por sospechoso, detubo á su bordo dos hombres y despachó los otros dos, para decir al Patron que le enviase todos sus papeles, á fin de reconocerlos, y que despues iría á visitar su Barco; pero luego que llegó la Chalupa se alejó el Capitan,

tan , haciendo baxar todas las velas y sin reclamar los dos Marineros. Hallandose el mismo dia el Capitan *Bresan* seis leguas á Occidente de *Cerigo* , encontró dos Navíos de guerra y dos Javeques con Vandra *Veneciana*.

Venecia 8 de Mayo de 1771.

Segun los ultimos avisos de *Levante* , *Ali Bey* , nuevo Conquistador de *Egypto* , continuaba en despachar gran número de Tropas ázia *Damasco* , para asegurar mas bien la conquista de aquella Ciudad , en cuyas inmediaciones derrotó ultimamente su General *Hasan Bey* un Ejército de 408 Turcos , mandado por el mismo Baxá de *Damasco*. Se dice que á estas horas se habrá apoderado ya de la *Palestina* , y que se fortifica de manera , que tambien podrá ocupar toda la *Meca*. Escriben de *Constantinopla* , que tiene el Gran Señor fundadas grandes esperanzas en los sobresalientes talentos del nuevo Gran Visir , que no omitía diligencia para impedir al Ejército Ruso el paso del *Danubio* , disciplinando las Tropas y despidiendo las que podian fomentar alguna sedicion en su Ejército. La siguiente carta , escrita en *Turquía* , contiene una descripcion muy singular de lo que es el Imperio *Otomano*. „ Este Gran Cuerpo no se „ mantiene con las leyes de la suavidad y de la moderacion , sino „ por medio de violencias que le empobrecen y aniquilan. Los Baxás , que solo consiguen sus empleos á fuerza de dinero , entran „ arruinados al Gobierno de la Provincia , y la tratan como á País „ conquistado. Tienen una milicia insolente y subordinada á su capricho. Las Plazas están desmanteladas , las Ciudades desiertas , „ asolados los Campos , y la Agricultura y Comercio en total abandono. Domína la impunidad en este cruel Gobierno. Los *Christianos* que cultiván los Campos , y los *Hebreos* que exígen los tributos , „ se hallan expuestos á infinitas violencias. Por ser incierta la propiedad de los territorios , ninguno piensa en mejorarlos , ni hay „ título ó posesion que los abrigue contra el capricho de los Gobernadores. Estos Bárbaros han abandonado las Artes de tal manera , que ignoran hasta el modo de hacer la guerra. Quando todas „ las otras Naciones de *Europa* van adelantando cada dia mas , se queda ésta en su antigua ignorancia , y no se aprovecha de las invenciones de las demás hasta despues que han servido contra ella. „ No hay en estos Países experiencia de mar , ni práctica en la navegacion. Dícese que un puñado de *Christianos* que salieron de un peñasco (son los Caballeros de *Malta*) dan mucho que hacer á los

„Oto-

„*Otomanos*, y alborotan su Imperio. Incapaces del comercio , apenas
 „se le toleran á los *Europeos*, siempre laboriosos ; y creen hacer fa-
 „vor á qualquiera extranjero , si le permiten que se arriesgue de es-
 „ta suerte. En toda la dilatada estension de País que andube , no he
 „encontrado sino á *Smirna*, que se pueda mirar como una Ciudad
 „rica y poderosa , á causa de los muchos *Europeos* que la habitan. A
 „esto se reduce la puntual idéa de este Imperio tan famoso , que an-
 „tes de dos siglos podrá ser teatro de triunfos de algun Conquis-
 „tador.

Liorna 15 de Mayo de 1771.

CON la noticia que se tubo el 11 de este mes de haber llegado á
Pisa el General Ruso , Conde de *Orlow*, partieron de aquí todos
 los Oficiales de Navíos *Moscovitas* á darle la bienvenida. La Esquadra
Rusa está pronta á hacerse á la vela con diferentes Embarcaciones
 de transporte, cargadas de provisiones y pertrechos militares , y en-
 tre ellos 600 largas escalas de nueva invencion , con gran cantidad de
 tablones.

Madrid 11 de Junio de 1771.

EL Rey se ha servido nombrar á *D. Francisco Aparicio* para una Ca-
 nongía de la Iglesia Catedral de *Tortosa*.

El dia 29 de Mayo próxímo pasado arribó al Puerto de la *Coruña*
 el Paquebot , Corréo de S. M. , nombrado el *Patagon* , que salió del de
Montevideo en 18 de Marzo de este año , con los Pliegos del Real Ser-
 vicio y correspondencias del Público. Y se previene á éste , que para
 desde el dia 15 del corriente en adelante saldrá de dicho Puerto de la
Coruña , al citado de *Montevideo* y *Buenos-Ayres* , un Paquebot Cor-
 réo de dos en dos meses ; esto es, uno en el mencionado dia 15 de Ju-
 nio , otro en 15 de Agosto , otro en 15 de Octubre , otro en 15 de
 Diciembre , otro en 15 de Febrero y otro en 15 de Abril.

Continuando la Real Junta de Hospitales de esta Corte su aten-
 cion al adelantamiento de la Cirugía con la distribucion de los Pre-
 mios que anualmente tiene señalados para los tres Practicantes Ana-
 tómicos , que acrediten su mayor aprovechamiento , señaló para este
 presente año el tratado de Musculos , á que se opusieron *Pedro Do-*
minguez , *Juan Calabacino* , *Julian Matet* , *Joaquin Ramon* , *Mamerto Ro-*
driguez , *Joseph Almarza* , *Gaspar Garcia* , y *Santiago Ruperto*. Y habien-
 do manifestado el Doct. *D. Juan Gamez* , Catedratico de Anatomía
 especulativa, y *D. Pedro Custodio Gutierrez* , Demostrador público,
 la

la igualdad y acierto con que todos los Opositores han leído en esta Oposicion, de forma que sin notorio agravio de unos, no podian dar preferencia á otros, resolvió la misma Real Junta aplicar el primer Premio de quarenta pesos á *Pedro Dominguez*, el segundo de treinta á *Juan Calabacino*, y el tercero de veinte á *Julian Matet*.

El dia 31 de Mayo próxîmo pasado falleció en esta Corte, de edad de 53 años, 4 meses y 27 dias, la Excma. Sra. *Doña Maria Joseph de Zuñiga, Castro, Sotomayor y Mendoza*, Marquesa de *Sarria*.

El Tornero *Juan Gonzalez*, de Nacion *Catalán*, residente en *Barcelona*, ha construido un Torno, con el qual trabaja perfectamente piezas aobadas y obliquas, sean de metal ó de madera, como tambien microscopios solares y oculares, vidrios opticos concabos y convexôs de varias graduaciones. En la misma Fábrica, baxo la direccion de *D. Antonio Gimbernat*, Profesor y Demonstrador de Anatomía en el Real Colegio de Cirugia de aquella Ciudad, se construyen ojos artificiales, que imitando perfectamente el natural de un hombre, demuestran los músculos rectos, el nervio optico con su verdadera insercion en el ojo, las tûnicas sclerotica cornea, choroidea y retina: la choroidea demuestra las venas voticosas, arterias y nervios ciliares, con el orbiculo ciliar, el iris, la pupilla, y los procesos ciliares. Con la misma exâctitud se manifiestan los humores cristalino y vitreo: de que resulta un ojo tan al natural, que se pintan los objetos en la retina, segun todas las leyes de Optica. El que quisiere comprar alguna de estas piezas, podrá recurrir al referido *Juan Gonzalez* en *Barcelona*, calle *den Gignas*, Casa Numero 17.

Libro nuevo: *Duda contra certeza, y certeza contra duda*: compuesto por el P. D. *Juan Chrisostomo de Oloriz*, Monge Cisterciense; se hallará en la Librería de *Miguél Escribano*, calle de las Carretas.

Obra nueva, intitulada: *Los errores Históricos y Dogmáticos de Voltaire*, que escribió el Abad Nonnote en Francés, y traduce al Castellano el P. M. Fr. *Pedro Rodriguez Morzo*, Mercenario Calzado, tomo primero, que con los del *Oraculo de los nuevos Filósofos*, y el del *Ensayo de las Ciencias*, se vende en la Portería de su Convento, y en la misma Librería de *Miguél Escribano*.

Descripcion General de España, Num. 82 y 83, en conclusion de las Noticias de Antequera: Num. 84, 85 y 86 de la Provincia de Valladolid; se hallarán con los antecedentes en la Librería de *Escribano*, calle de Atocha.

POR EL REY NUESTRO SEÑOR.

En casa de *D. Francisco Manuel de Mena*, calle de las Carretas.